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我喜歡教學這樣的工作，所有研究所一畢業就到本校財務金融系擔任教師，到目

前為止已經 24 年。因為在學生時代，班上程度不好的同學常常在考前找我問問題，我

常常都要從基本的理論複習開始教起，所以對於如何比程度不佳但是想要學好的人，

把他們教會教懂，我對這樣的工作不但有興趣而且也建立了很多的經驗與信心。只要

學生願意問問題，我都會花時間教他們解題，在以往學生還需要插大或考研究所的時

代，只要有學生來問問題，通常都會花超過一兩個小時的時間在教他們解題。 

我沒有讀過什麼教學理論或教育理論，但我就是秉持著「只要學來找我幫忙，我

就盡量幫他們」這個理念。所以不論是在校或是已經畢業的同學，也不論是我授課的

班級學生或其他老師授課的學生，只要來找我問問題，即使那個科目我已經好幾年沒

有授課了，我都是盡其所能地幫助他們解決問題。另外，導師班的學生如果有申請獎

學金、研究所、國外大學交換生或是工作等各類的推薦信或申請的問題，只要來找我，

我都會去幫忙他們解決。甚至也有過一次特殊情況，開著車去幫學生搬家。 

技職體系的學生，程度普遍不如高中生。不過先天智商的優劣勢其次，重要的是

後天的努力和人生的態度。我們的學生有個很大的問題在於對人生的不積極，對自己

半放棄。所以我在上課的空檔常常會跟他們聊一聊人生觀，也鼓勵他們每個學期在生

活上、課業上或讀書方法上作一些小改變，每個學期累積一些小進步、小勝利，持續

三四年後，就會有很大的轉變。我希望他們在南台的四年當中，可以改變一些自己不

滿意的習性，也同時建立一些好的習慣。四年後就足以讓自己過去的同學、朋友或家

人看到自己明顯的進度，也提升了自己對未來的信心。 

技職體系的教學中，幫助學生取得證照是其中很重要的一環，因此我也常利用教

授金融市場的機會，聯絡金融研訓院到本校進行證照考試。這是一個義務性質的工作，

但是可以讓學生不用跑到高雄去考試，也讓學生的考照意願增加不少。另外金融證照

的考試，不論是哪一個證照，這些證照書籍都是好幾百頁，厚厚的一本，題庫的題目

也都上千題。我在教授這些課程時，會把所有的內容作最精簡的重點整理，再把做好

的筆記給他們，題庫中相同的題型也會幫他們整理歸納出最精簡的公式，這樣讓學生

感覺起來好像內容沒那麼多，也很有系統，那麼他們想要考照的意願也會提升，考上

的機會也會增加不少。另外量個體經濟學，有些部分的計算比較複雜，我會把計算過

程畫成表格，讓學生依照表格的先後順序算出數值，並得出答案，這種方式我覺得效

果很好。 

最後在輔導學生參賽上，因為我對投資有興趣，平常對程式交易就有一些研究，

對期貨選擇權的交易也有一些心得經驗，所以如果有看到一些機構舉辦投資競賽就會

鼓勵學生去參賽。參賽的目的除了讓學生能夠更熟悉各類金融商品的特性外，也可以

讓他們將學校上課所學到的理論連結到實務上。如果有幸得獎還可以增加他們在專業



上的信心。 

總之，古人說因材施教，在少子化的時代，我們每年所招收到的學生，其素質一

年比一年下降。為因應這樣的情況，教學方式必須要改變，除了上課時盡量幫他們整

理重點，也要將內容與公式化繁為簡，以表格或條列步驟方式教導，反覆地複習這些

重點、公式與解題步驟，最重要的還是多鼓勵他們，讓他們的人生能夠從半放棄的狀

態中甦醒過來，這樣教學上才會有事半功倍的成效。還有很重要的一點，課堂上不准

使用手機，只要學生在課堂上滑起手機，一切教學的努力就都灰飛煙滅了。 

 


